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Rennan Oliveira

NOVA ERA: ABÍLIO GARANTE GOVERNAR
PARA TODOS E PROJETA MUDANÇAS
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Sem surpresas, o de-
putado federal Abílio 
Brunini (PL) foi elei-
to prefeito de Cuiabá 
neste domingo, 27 de 
outubro. Com uma vi-
tória expressiva, o bol-
sonarista repetiu no 
segundo turno a faça-
nha do primeiro, com 
quase 25 mil votos de 
vantagem sobre o se-
gundo colocado. Após 
a vitória com 171.324 
votos, Abílio reafirmou 
seu compromisso de 
governar para todos, 
independente de classe 
ou ideologia. “Nós va-
mos assumir e gover-
nar para todos. Quando 
falta médico, atinge o 
eleitor de esquerda, di-
reita, centro; o mesmo 
ocorre com a falta de 
infraestrutura na cida-
de. Ainda que a cidade 
esteja dividida nestas 
primeiras horas após 
as eleições, saibam que 
vou ser o prefeito de 
todos e trabalhar para 
o melhor de toda a po-
pulação"
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Mayke Toscano/Secom-MT
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KARATECA DE 11 ANOS
LEVA MT AO CAMPEONATO

MUNDIAL NO JAPÃO
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JOVEM É TORTURADA PELO CV

Médica deve assumir a Saúde
O prefeito eleito Abilio 

Brunini (PL) anunciou na 
manhã desta segunda-
-feira, 28 de outubro, que 
a médica pediatra Lúcia 
Helena Barboza Sam-
paio, que foi presidente 

do Conselho Regional de 
Medicina de Mato Grosso 
(CRM-MT) pode ser sua 
secretária de Saúde. Con-
forme Abílio, o convite já 
foi feito e ele aguarda a 
resposta dela. O prefeito Pág. 4

eleito também afirmou 
que sua vice, a coronel da 
reserva da PM Vânia Rosa 
(Novo), terá um papel de 
relevância na gestão. A 
função ainda será defi-
nida entre os dois, após 

diálogo, mas deve ter re-
lação com a defesa das 
mulheres, área de exper-
tise de Vânia, ex-coman-
dante da Patrulha Maria 
da Penha

INCÊNDIOS NÃO SÃO CULPA DO AGRO

Pág. 5

Dados do Instituto Na-
cional de Pesquisas Espa-
ciais (Inpe), analisados 
pelo Corpo de Bombeiros 
de Mato Grosso, revelam 
que a maioria dos incên-
dios florestais registra-
dos este ano ocorreu em 
áreas não produtivas ou 
propriedades irregulares, 
enquanto regiões rurais 
produtivas e regulariza-
das tiveram um número 
significativamente me-
nor de focos. Segundo o 
levantamento, as áreas 
sem uso produtivo, que 
correspondem a 23,4% 
do território monitorado, 
registraram uma média 
de 10,6 focos de calor por 
100 km², em contraste 
com os 0,9 focos por 100 
km² observados em áreas 
agrícolas regularizadas

Cesta básica tem nova alta
Pág. 3
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EDITORIAL

ntre as consequ-
ências mais gra-
ves da pandemia 

de covid-19, a vacinação 
infantil contra doenças 
já conhecidas - como 
meningite, coqueluche 
e sarampo - registrou 
o pior dos retrocessos. 
Levantamento realiza-
do com base nos dados 
do Ministério da Saúde 
apontou que a vacina-
ção infantil atingiu o 
menor patamar em três 
décadas, abrindo mar-
gem para o retorno de 
doenças que já não fa-
ziam mais parte do co-
tidiano dos brasileiros, 
como a poliomielite.

Esse retrocesso já vi-
nha acontecendo silen-
ciosamente desde 2016. 
A pentavalente - que 
protege contra difte-
ria, tétano, coqueluche, 
hepatite B e bactéria 
Haemophilus - tinha 
cobertura de 96% em 
2013, que caiu para 
84% em 2017 e atingiu 
68% em 2021. A tríplice 
viral, que protege con-
tra o sarampo, rubéo-
la e caxumba, caiu de 
107% de cobertura va-
cinal em 2013 para 86% 
em 2017 e chegou a 71% 
em 2021. Não é de se 
espantar que Roraima 
tenha vivido um surto 
dessa doença em 2018.

Outrora conhecido 
como um exemplo na 
imunização infantil, o 
Brasil corre o risco de 
ver a ressurgência de 
doenças que já haviam 
sido esquecidas. Para 
alguns especialistas, é 
um problema decorren-
te do próprio sucesso do 
programa de imuniza-
ção, já que a prevenção 
dessas doenças graves 
faz a população esque-
cer que elas existiam e, 
assim, passa a negar os 
benefícios da vacinação.

Mas também há um 
‘dedinho’ estatal in-
centivando a queda na 
vacinação, por meio do 
corte de verbas desti-
nadas à publicidade das 
campanhas de vacina-
ção. Esses recursos vêm 
sendo cortados cons-
tantemente desde 2017, 
quando se investia R$ 
97 milhões ao ano para 
levar os brasileiros aos 
postos de vacinação. 
Desde então, caiu para 
R$ 86 milhões em 2018 
e foi caindo até chegar 
ao patamar mínimo de 
R$ 33 milhões em 2021, 
ano da pandemia. Jus-
tamente o ano da pior 
cobertura vacinal em 30 
anos. Isso sem falar nas 
ações mais recentes que 
contestaram a necessi-
dade de vacinar crian-
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E ças contra a covid-19, 
levando pais e respon-
sáveis a contestar a va-
cinação como um todo.

Com a baixa vaci-
nação, algumas regiões 
do Brasil já sofrem com 
surtos de doenças que 
eram consideradas sob 
controle. Além do surto 
de sarampo em Rorai-
ma, houve surto de febre 
amarela em nove esta-
dos entre 2016 e 2017, 
e de coqueluche, além 
de casos de difteria e 
doença meningocócica. 
Essas doenças causavam 
internações constantes 
entre 1980 e 1990, mas 
foram aos poucos caindo 
no esquecimento devido 
ao avanço da vacinação.

Para recuperar a co-
bertura vacinal e reto-
mar o patamar de imu-
nização, será necessário 
um esforço hercúleo do 
governo. A comunica-
ção deve exercer um 
papel primordial, re-
lembrando à população 
dos danos que essas do-
enças causavam em dé-
cadas passadas, quando 
as vacinas não eram tão 
disponíveis. Também 
é preciso combater a 
ideologização das cam-
panhas de vacinação. 
Não será fácil, mas nos-
sas crianças merecem a 
chance de um futuro.

EDITOR ADJUNTO:
TARLEY CARVALHO

ASSESSORIA JURÍDICA: 
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Retrocesso vacinal

Novo decreto de Lula
Gilberto Gomes da Silva (*)      

O governo federal publicou 
o Decreto nº 12.189/2024, que 
altera o Decreto nº 6.514/2008, 
responsável por regular as infra-
ções e sanções administrativas 
relacionadas ao meio ambiente e 
estabelecer o processo para sua 
apuração. O novo decreto, promulga-
do no dia 20 de setembro, visa aumentar 
o rigor no combate a crimes ambientais no 
país e ajustar o processo de responsabiliza-
ção administrativa.

Uma das principais mudanças está no 
Art. 16-A, que permite ao órgão competente 
embargar áreas correspondentes a um con-
junto de polígonos referentes ao mesmo tipo 
de infração ambiental. O objetivo é cessar 
infrações, prevenir novas ocorrências e 
garantir a recuperação ambiental. O § 2º 
detalha que esses polígonos poderão ser 
agrupados por bioma, unidade federativa, 
gleba, unidade de conservação, terra indí-
gena, imóvel, região ou delimitação geográ-
fica sob fiscalização.

Essa inovação, porém, requer um melhor 
esclarecimento, pois a criação de embargos 
por polígonos pode resultar na interdição de 
grandes áreas com base em critérios amplos, 
o que pode gerar litígios e questionamentos 
sobre a razoabilidade das medidas. Por 
exemplo, se diversas áreas estiverem sendo 
objeto de queimadas, o decreto permitiria 
a criação de um polígono abrangente que 
ficaria embargado. No entanto, para o pro-
dutor inserido nessa área que não praticou 
qualquer ato ilegal, como será deliberada a 
questão de responsabilidade?

Outra mudança significativa refere-se às 
penalidades para crimes ambientais, como 
queimadas e desmatamentos ilegais. O 
Art. 58-A estabelece multas de R$ 10 mil 
por hectare para quem provocar incêndios 
em vegetação nativa. Já o Art. 58-C res-
ponsabiliza os proprietários rurais que não 
implementarem medidas de prevenção a 
incêndios, com multas que podem variar de 
R$ 5 mil a R$ 10 milhões.

O Art. 60 prevê que as sanções admi-
nistrativas sejam aplicadas em dobro nos 
casos de infrações cometidas com uso de 
fogo ou em terras indígenas, aumentando 

a pressão sobre atividades ilícitas em 
áreas sensíveis.

Já o Art. 83-B introduz multas 
severas para quem deixar de re-
parar, compensar ou indenizar da-
nos ambientais, com valores que 
podem chegar a R$ 50 milhões. 

Destaca-se que o parágrafo único 
desse artigo torna imprescritível a 

pretensão de reparação de danos 
ambientais, ou seja, o Estado pode exi-

gir a compensação pelos danos a qualquer 
momento, sem limite temporal.

Outro aspecto importante é a moder-
nização do processo de notificação dos 
autuados. O decreto substitui a intimação 
pessoal ou via postal por intimação eletrôni-
ca, buscando agilizar os processos e reduzir 
burocracias. Contudo, essa mudança exige 
atenção, pois, atualmente, as intimações 
ocorrem por meio de Aviso de Recebimento 
(AR), garantindo que o responsável técni-
co seja comunicado. É crucial que, com o 
novo formato, seja garantido que o produtor 
receba a devida notificação e tenha ciência 
das sanções.

A atualização dessas normas representa 
avanços no fortalecimento da legislação 
ambiental brasileira, principalmente no que 
se refere à responsabilização de infratores. 
No entanto, para que o sistema funcione de 
maneira eficiente, é necessário que o go-
verno invista em processos administrativos 
robustos e em métodos de fiscalização mais 
eficazes. A implementação de ferramentas 
tecnológicas de monitoramento e controle, 
bem como o treinamento adequado de fiscais 
ambientais, será primordial para garantir a 
efetividade dessas novas regras.

Em suma, embora o decreto reforce 
a legislação ambiental e traga inovações 
relevantes, alguns pontos ainda precisam 
ser mais bem esclarecidos para evitar des-
dobramentos negativos, especialmente para 
os produtores rurais, que podem ser afetados 
por interdições coletivas, mesmo sem terem 
cometido infrações..

*GILBERTO GOMES DA SILVA é advoga-
do, especialista em Direito Civil e Processual 
Civil, com MBA em Direito Empresarial pela 
Fundação Getúlio Vargas (FGV). E-mail: gil-
berto.gomes@irajalacerdaadvogados.com.br

Rafael Zampar (*)      

Nos últimos anos, o Brasil 
registrou crescimento expres-
sivo do número de ingressan-
tes em cursos de graduação. 
Os dados mais recentes do 
censo da educação superior 
mostram que, entre 2021 e 
2022, houve aumento de mais de 
20% no total de novos estudantes de 
graduação. Já entre 2022 e 2023 o 
aumento foi de apenas 5%. Essa ex-
pansão entre 2021 e 2022 refletia uma 
mudança de paradigma: mais brasilei-
ros enxergavam no ensino superior o 
caminho mais seguro para melhorar 
suas condições de vida.

No entanto, os dados de 2023 e 
2024 trazem um alerta preocupante. 
Após anos de avanços, a quantidade 
de novos estudantes apresenta queda. 
Segundo o “Indicap Hoper”, pesquisa 
publicada recentemente pela consul-
toria Hoper Educação, houve redução 
de 4% no ingresso em instituições de 
ensino superior entre janeiro e agosto 
de 2024, comparado ao mesmo período 
do ano anterior. Esse declínio acendeu 
um alerta nas instituições e no setor de 
ensino privado.

Entre os fatores que explicam essa 
diminuição, um em especial tem gerado 
preocupação: o envolvimento de jovens 
com apostas online. Uma pesquisa da 
Educa Insights e ABMES revela que 
até 35% dos potenciais estudantes que 
planejavam ingressar em uma gradua-
ção em 2024 abandonaram esse obje-
tivo, desviando suas economias para 
bets e jogos de cassino virtuais, como 
por exemplo o Jogo do Tigrinho. Essa 
nova tendência de comportamento está 
comprometendo o acesso à educação e 
desenhando um cenário de incertezas 
para o futuro.

Desvio de foco
Essa situação tem causado preocu-

pação tanto para as famílias, quanto 
para as escolas. Para muitos pais - que 
veem a educação como o principal 
caminho para o sucesso dos filhos - o 
desvio de foco para apostas online é 
alarmante.

As escolas, por sua vez, enfrentam o 
desafio de competir com plataformas que 
prometem ganhos rápidos de forma ilusó-
ria. Para mitigar esse impacto, é urgente 

a adoção de uma abordagem efi-
caz de educação financeira nas 
escolas, que aborde a temática 
de forma clara, mostrando o 
quanto ela ajuda no planeja-
mento individual e familiar.

Além disso, é importante 
oferecer apoio psicológico 

aos estudantes já envolvidos, 
promover uma regulamentação 

mais rigorosa e que limite o acesso dos 
jovens a esses sites. Apenas com uma 
ação coordenada entre famílias, institui-
ções de ensino e governo será possível 
reverter essa tendência e garantir que a 
educação continue sendo a prioridade 
na vida dos jovens.

Ilusão de enriquecimento rápido
O impacto econômico das apostas 

online se estende a outros setores. De 
acordo com a consultoria PwC, esse 
mercado movimentou R$ 100 bilhões 
em 2023, representando cerca de 1% 
do PIB brasileiro. Esse cenário acende 
outro alerta para a economia como um 
todo, que enfrenta o desafio de lidar 
com o fenômeno de apostas, que tem 
absorvido parte do poder aquisitivo dos 
brasileiros.

Em meio a promessas ilusórias de 
enriquecimento rápido, é essencial 
lembrar que o ensino superior continua 
sendo o investimento mais seguro para 
o futuro. Dados do IBGE mostram que, 
em média, pessoas com diploma de gra-
duação ganham quase três vezes mais 
do que aquelas sem educação superior: 
R$ 7 mil contra R$ 2.400. Enquanto as 
apostas online oferecem uma chance 
incerta, a educação oferece a certeza 
de melhores oportunidades de trabalho 
e renda.

Portanto, é fundamental que tanto os 
jovens, quanto as famílias reconheçam 
o valor de longo prazo da formação 
acadêmica e que as políticas públicas 
e instituições atuem juntas para garantir 
que a educação, e não o jogo, continue 
sendo a prioridade na vida dos brasi-
leiros.

RAFAEL ZAMPAR é professor e membro 
do Comitê Gestor do Centro Universitário 
Integrado. Professor com experiência de mais 
de 15 anos de atuação na Educação Superior. 
Atua na gestão de Novos Negócios na área 
educacional e também no desenvolvimento de 
cursos semipresenciais e à distância.

Jovens trocam as universidades

Francisney Liberato (*)      

As metas nos alicerçam na 
obtenção do autocontrole.

Para todas as circunstân-
cias e áreas de nossas vidas é 
imprescindível que tenhamos 
organização e planejamento. Ter 
sonhos e propósitos conjugados 
com objetivos e metas nos deixará 
mais tranquilos para viver mais e melhor.

Quando existem áreas de nossas vidas 
que requerem um esforço maior para se 
ter autocontrole, os objetivos e metas nos 
dão suporte essencial para a consecução 
disso.

Não pense em metas e objetivos a 
longo prazo e/ou que sejam difíceis de se 
alcançar, pois é uma forma de não nos 
desviarmos e desligarmos do que foi tra-
çado. Exemplo: ao invés de dizer que não 
chegará mais atrasado em compromissos, 
diga que acordará 15 minutos mais cedo 
e se esforçará para chegar antes do com-
promisso marcado.

Agindo de acordo com o exemplo, nós 
conseguiremos lidar melhor com os nossos 
impulsos e teremos o controle de nossas 
vidas. Os objetivos e metas são alcança-
dos quando demonstrados para o cérebro 
em situações práticas e possíveis. A mu-
dança de comportamento é fundamental 
para galgar essa vitória.

Por isso, é importante definir objetivos 
e metas para aperfeiçoar e administrar o 
controle de nossas vidas.

Destaco que, com as metas e objetivos 
definidos, basta executá-los conforme 
tenho dado ampla divulgação nas minhas 
redes sociais: #UmPassoDeCadaVez.

Vale ressaltar que, a partir do momento 
que nós elencamos todos os pressupostos 
e a motivação necessária para atingirmos 
os objetivos e metas, o nosso autocontro-

le funcionará melhor, uma vez que 
haverá fundamentação para tal 

decisão. Conforme o exemplo 
citado, se detalharmos todos os 
motivos que nos levam a levan-
tar 15 minutos mais cedo para 
chegarmos aos compromissos 

dentro do prazo, isso promove-
rá a satisfação e o combustível 

necessários para continuarmos 
focados nessa escolha.
Alguns pressupostos que podemos 

elencar, de acordo com o exemplo: evitar 
estresse e tudo que te traz ansiedade, 
eliminar a pressa, demonstrar interesse 
pelos compromissos assumidos, eliminar 
acidentes, apresentar uma nova imagem 
sua para outras pessoas, ficar feliz e moti-
vado por conseguir controlar a vida.

É possível ainda refletir sobre algu-
mas perguntas, tais como: quais são as 
vantagens e desvantagens de chegar no 
horário do compromisso? O que podemos 
ganhar por chegar no horário estipulado? 
Quais são os benefícios que teríamos por 
conseguir controlar a nossa vida? Todas 
as perguntas são apenas para nossa re-
flexão, e poderemos utilizá-las para todas 
as atividades e tarefas de nossas vidas.

Enfim, ter objetivos e metas colabora 
para que consigamos gerenciar a nossa 
vida. Quanto mais organizados formos, 
mais tranquilidade teremos e melhores 
seremos. Ter autocontrole leva a uma vida 
de sucesso.

FRANCISNEY LIBERATO é Auditor do 
Tribunal de Contas. Escritor. Palestrante 
e Professor há mais de 23 anos. Coach e 
Mentor. Mestre em Educação. Doutor Honoris 
Causa. Graduado em Administração, Ciências 
Contábeis (CRC-MT), Direito (OAB-MT) e 
Economia. Membro da Academia Mundial 
de Letras.
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Preço médio da cesta básica fechou a última semana em R$ 788,55, acendendo alerta para o impacto no orçamento das famílias cuiabanas

Cesta tem maior preço desde junho
PREÇOS DE AEROPORTO

Gilberto Leite | Estadão Mato Grosso

Entre os produtos com maior variação de preço na última semana destacam-se o óleo de soja e o feijão

Da redação

Reconhecendo a im-
portância do Projeto de 
Lei de nº 2951/2024, que 
propõe aperfeiçoamentos 
significativos nos marcos 
legais do seguro rural no 
Brasil, a Aprosoja Mato 
Grosso entregou ao sena-

dor Jayme Campos, rela-
tor do projeto, um ofício 
declarando apoio e apre-
sentando sugestões para 
o seu aprimoramento, 
como afirmou o presiden-
te da Aprosoja MT Lucas 
Costa Beber.

“O seguro rural é uma 
ferramenta indispensável 

para mitigar os riscos ine-
rentes à atividade agrope-
cuária, especialmente em 
um país onde as variações 
climáticas podem deter-
minar o sucesso ou o fra-
casso de uma safra”, disse 
o presidente Lucas Beber.

Entre as sugestões da 
Aprosoja MT, está a parti-

DEBATE NO SENADO

Aprosoja-MT sugere mudanças no Seguro Rural

Gabriel Soares

O preço médio da cesta 
básica em Cuiabá chegou 
a R$ 788,55 na quarta se-
mana de outubro, atingin-
do o maior valor registra-
do desde junho deste ano, 
conforme o levantamento 
do Instituto de Pesquisa 
e Análise da Fecomércio 
Mato Grosso (IPF-MT). Em 
comparação ao mesmo 
período do ano passado, a 
cesta básica acumula um 
aumento de 7,9%, já que 
os mantimentos custavam 
R$ 730,83 em setembro 
de 2023, o que acende o 
alerta para o impacto des-
sa alta no consumo das fa-
mílias cuiabanas.

O presidente da Feco-
mércio-MT, José Wences-
lau de Souza Júnior, ex-
pressou preocupação com 
o impacto que o aumento 
acumulado no valor dos 
mantimentos básicos 
pode ter no orçamento 
das famílias cuiabanas.

"Oito dos 13 alimentos 
apresentaram elevação de 
preço na semana, comple-
tando o quarto crescimen-
to semanal consecutivo 
no custo do mantimento 
e acumulando uma alta 
de 6,29% no período. Essa 

constante variação posi-
tiva no preço pode afetar 
diretamente o padrão de 
consumo dos cuiabanos 
nas próximas semanas”, 
afirmou o presidente.

Entre os produtos com 
maior variação de preço, 
o óleo de soja destacou-se 
pelo aumento de 2,81% 
nesta última semana, atin-

gindo R$ 7,84 por litro, 
o valor mais alto desde 
maio. De acordo com o IP-
F-MT, o preço do óleo está 
10% mais caro em relação 
ao mesmo período do ano 
passado, devido ao au-
mento da demanda.

Já o feijão, após duas 
semanas de queda, re-
gistrou um aumento de 

Andreia Verdélio/ABr

A previsão do merca-
do financeiro para o Índi-
ce Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) 
– considerado a inflação 
oficial do país – passou de 
4,5% para 4,55% este ano, 
estourando o teto da meta 
de inflação definida pelo 
Conselho Monetário Na-
cional (CMN).

A estimativa está no 
Boletim Focus desta se-
gunda-feira (28), pesqui-
sa divulgada semanal-
mente pelo Banco Central 

(BC) com a expectativa de 
instituições financeiras 
para os principais indica-
dores econômicos.

Para 2025, a projeção 
da inflação também subiu 
de 3,99% para 4%. Para 
2026 e 2027, as previ-
sões são de 3,6% e 3,5%, 
respectivamente.

A estimativa para 2024 
está acima do teto da meta 
de inflação que deve ser 
perseguida pelo BC. Defi-
nida pelo CMN, a meta é 
de 3% para este ano, com 
intervalo de tolerância 
de 1,5 ponto percentual 

para cima ou para baixo. 
Ou seja, o limite inferior é 
1,5% e o superior 4,5%.

A partir de 2025, en-
trará em vigor o sistema 
de meta contínua e, as-
sim, o CMN não precisará 
mais definir uma meta de 
inflação a cada ano. O co-
legiado fixou o centro da 
meta contínua em 3%, com 
margem de tolerância de 
1,5 ponto percentual para 
cima ou para baixo.

Em setembro, puxado 
principalmente pela con-
ta de energia elétrica das 
residências, a inflação no 

ARROCHO FINANCEIRO

Inflação prevista para 2024 sobe para 4,55%
país foi de 0,44% após o 
IPCA ter registrado defla-
ção de 0,02% em agosto. 
De acordo com o IBGE, em 
12 meses o IPCA acumula 
4,42%.

JUROS BÁSICOS - Para 
alcançar a meta de infla-
ção, o Banco Central usa 
como principal instru-
mento a taxa básica de 
juros, a Selic, definida em 
10,75% ao ano pelo Comi-
tê de Política Monetária 
(Copom). A alta recente 
do dólar e as incertezas 
em torno da inflação fi-
zeram o colegiado elevar 

cipação dos produtores no 
conselho do Seguro Rural, 
fundamental segundo o 
diretor administrativo da 
Aprosoja MT Diego Ber-
tuol.

“São sugestões basea-
das nas informações que 
temos da nossa base, no 
qual reunimos mais de 8 
mil associados. É necessá-
rio a participação dos pro-
dutores no conselho do 
Seguro Rural, porque es-
tamos falando de política 
pública, tem que assegu-
rar a representatividade 
do setor de modo realista. 
É de extrema importância 
ouvir e saber a necessi-
dade de cada região para 
determinado produtor, 
só assim, para termos su-
cesso nessa nova regula-
mentação e evoluirmos 
no tema de seguro rural”, 
ressaltou Diego.

Entre os pontos en-
viados pela Aprosoja MT 
estão o reconhecimento 
do seguro rural como ga-
rantia bancária; que qual-
quer regulamentação que 
vincule a contratação de 
seguro rural ao acesso 
ao crédito venha acom-
panhada de incentivos 

os juros pela primeira vez 
em mais de dois anos, na 
reunião que ocorreu no 
mês passado.

A última alta dos ju-
ros ocorreu em agosto 
de 2022, quando a taxa 
subiu de 13,25% para 
13,75% ao ano. Após pas-
sar um ano nesse nível, 
a taxa teve seis cortes de 
0,5 ponto e um corte de 
0,25 ponto, entre agosto 
do ano passado e maio 
deste ano. Nas reuniões 
de junho e julho, o Copom 
decidiu manter a taxa em 
10,5% ao ano.

A próxima reunião 
do Copom está marcada 
para 5 e 6 de novembro, 
quando os analistas es-
peram um novo aumen-
to da taxa básica. Para 
o mercado financeiro, a 
Selic deve encerrar 2024 
em 11,75% ao ano.

Para o fim de 2025, a 
estimativa é que a taxa 
básica caia para 11,25% 
ao ano. Para 2026 e 
2027, a previsão é que 
ela seja reduzida, nova-
mente, para 9,5% ao ano 
e 9% ao ano, respectiva-
mente.

2,21%, custando R$ 7,04 
por quilo. O IPF-MT atri-
bui essa alta ao impacto 
das recentes chuvas nas 
regiões produtoras, o que 
reduziu a oferta do produ-
to no mercado. Ainda as-
sim, em relação ao mesmo 
período de 2022, o preço 
está apenas R$ 0,01 mais 
caro.

O tomate, por outro 
lado, foi o único produ-
to a registrar queda, de 
2,23%, com o preço mé-
dio de R$ 5,70 por qui-
lo, marcando a segunda 
redução consecutiva no 
valor. Segundo o IPF-
-MT, a queda pode ser 
atribuída à aceleração 
da maturação do fruto, 

resultando em maior 
oferta. Comparado a 
outubro de 2022, o pre-
ço atual do tomate está 
22,66% mais baixo.

4ª ALTA CONSECU-
TIVA - Este é o quarto 
aumento consecutivo no 
preço dos mantimentos 
básicos em Cuiabá. A úl-
tima vez em que houve 
queda nos preços foi na 
última semana de setem-
bro, quando a cesta bási-
ca fechou o mês custando 
R$ 741,87 na média.

Desde então, os preços 
passaram a subir vertigi-
nosamente e, na semana 
passada o custo médio 
da cesta básica passou da 
marca de R$ 780, influen-
ciado pelas variações da 
carne e da banana. 

Wenceslau Júnior tam-
bém destacou o impacto 
das variações em produ-
tos básicos, especialmen-
te os de consumo diário.

“A banana tem surpre-
endido com altas conse-
cutivas, juntamente com 
a alta da carne, motivada 
pela escassez de animais 
para abate, o que acaba 
elevando o preço da cesta 
básica em Cuiabá”, enfati-
zou o presidente da Feco-
mércio-MT.

claros e diretos, para que 
não haja aumento injusti-
ficável no custo financei-
ro dos produtores; parti-
cipação dos produtores 
nos conselhos do seguro 
independentemente de 
sua condição de cotista; 
atualização e aprimora-
mento do Zoneamento de 
Riscos Climáticos (ZARC); 
eliminação da venda ca-
sada no crédito rural; in-
clusão do prêmio do se-
guro rural como despesa 
dedutível no Imposto de 
Renda; centralização de 
informações sobre pro-
dutos de seguro rural e 
previsibilidade orçamen-
tária, preponderante para 
evolução do importante 
instrumento de gestão de 
risco.

Hoje, o Programa de 
Garantia da Atividade 
Agropecuária (Proagro) 
conta com recursos ga-
rantidos por ser uma 
despesa obrigatória, ao 
contrário do Programa de 
Subvenção ao Prêmio do 
Seguro Rural (PSR), que 
é vulnerável a cortes e 
bloqueios no orçamento. 
Isso resulta em insufici-
ência na cobertura, como 

mostram dados do Censo 
Agropecuário do Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

O resultado dessa falta 
de previsibilidade afeta 
diretamente o bolso dos 
agricultores, que muitas 
vezes se veem obrigados 
a renegociar dívidas em 
função de perdas não co-
bertas pelo seguro, o que 
compromete investimen-
tos futuros em tecnologia 
e inovação, como a agri-
cultura de precisão. Por 
isso, para o presidente da 
Aprosoja MT, essa moder-
nização do seguro rural 
por meio desse projeto de 
lei pode trazer a seguran-
ça que o produtor tanto 
precisa.

“Aprovar hoje um se-
guro rural que atenda o 
produtor, seja qual for a 
cultura que ele produza, 
não é só uma ferramen-
ta de proteção para eles, 
é uma forma de criar um 
alicerce para a economia 
do país, porque assim os 
agricultores possam con-
tinuar investindo, inovan-
do e contribuindo para o 
crescimento do Brasil”, fi-
nalizou Lucas.

Divulgação/Aprosoja-MT

Entre as sugestões da Aprosoja está a participação dos produtores no 
conselho do Seguro Rural
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“Nós vamos governar para todos”
NOVA ERA EM CUIABÁ

Gabriel Soares

Sem surpresas, o depu-
tado federal Abílio Bruni-
ni (PL) foi eleito prefeito 
de Cuiabá neste domingo, 
27 de outubro. Com uma 
vitória expressiva, o bol-
sonarista repetiu no se-
gundo turno a façanha do 
primeiro, com quase 25 mil 
votos de vantagem sobre o 
segundo colocado.  Após a 
vitória com 171.324 votos, 
Abílio reafirmou seu com-
promisso de governar para 
toda a população cuiabana, 
independente de classe ou 
ideologias políticas.

“Nós vamos assumir e 
governar para todos. Quan-
do falta médico, atinge o 
eleitor de esquerda, direi-
ta, centro; o mesmo ocorre 
com a falta de infraestrutu-
ra na cidade. Ainda que a 
cidade esteja dividida nes-
tas primeiras horas após 
as eleições, saibam que vou 
ser o prefeito de todos e 
trabalhar para o melhor de 
toda a população", decla-
rou Abílio, em entrevista 
nesta segunda-feira (28) ao 
Jornal do Meio Dia da TV 
Vila Real.

Abílio também destacou 
que já busca iniciar um diá-
logo com a Câmara Munici-
pal de Cuiabá para discutir 
a Lei Orçamentária Anual 
(LOA), que precisa ser apro-

vada até dezembro. Atual-
mente, o orçamento pro-
posto pela gestão Emanuel 
Pinheiro (MDB) é de R$ 4,8 
bilhões, mas o prefeito elei-
to avalia que o orçamento 
está “superestimado” e pre-
cisa ser revisto para corri-
gir despesas consideradas 
acima do esperado. 

“Essa é uma discussão 
técnica que será feita em 

Eleito prefeito com margem expressiva, Abílio reafirma compromisso com todos os cidadãos cuiabanos, independente de classe ou ideologia política
Rennan Oliveira

Abílio foi recebido nos braços do povo para comemorar vitória, com promessa de novos tempos em Cuiabá

conjunto com os vereado-
res a partir da definição da 
equipe de transição. Enten-
do que houve a inclusão de 
despesas acima da média. 
Essa correção será feita no 
momento certo”, completou.

A CAMPANHA - Na 
campanha deste ano, Abílio 
abandonou seu tom mais 
radical e mostrou aos elei-
tores sua versão paizão, 

Fernanda Leite

O prefeito eleito Abilio 
Brunini (PL) anunciou na 
manhã desta segunda-feira, 
28 de outubro, que a médi-
ca pediatra Lúcia Helena 
Barboza Sampaio, que foi 
presidente do Conselho Fe-
deral de Medicina de Mato 
Grosso (CRM-MT) pode ser 
sua secretária de Saúde. 
Conforme Abílio, o convite 
já foi feito e ele aguarda a 
resposta dela.

“Gostaria muito que 
fosse ela. Ainda tenho que 
perguntar se ela aceita o 
convite, mas tenho insis-
tido desde o primeiro tur-
no”, disse Abílio, durante 
entrevista à rádio Centro 
América na manhã desta 
segunda.

O prefeito eleito tam-
bém afirmou que sua vice, 
a coronel da reserva da 
PM Vânia Rosa (Novo), terá 

um papel de relevância na 
gestão. A função ainda será 
definida entre os dois, após 
o diálogo, mas deve ter re-
lação com a defesa das mu-
lheres, área de expertise de 
Vânia, que já comandou a 
Patrulha Maria da Penha 
em Cuiabá.

"A tenente-coronel Vâ-
nia vai ter um papel de 
protagonismo em nossa 
gestão. Ela é muito capaci-
tada, preparada e tem uma 
formação acadêmica, além 
de sua formação militar, 
ela tem uma experiência de 
vida muito importante pra 
gente. A defesa das mulhe-
res será muito importan-
te em nosso mandato. E a 
escolha dela como vice foi 
pra trazer essa bandeira. E 
agora vou conversar com 
ela, para ela escolher qual 
a melhor forma de partici-
par, como secretária, se ela 
vai querer participar coor-

denando as demais pastas", 
comentou.

Nos bastidores, tam-
bém se comenta que o ex-
-vereador Marcelo Bussiki 
pode assumir Controlado-
ria-Geral do Município ou 
a Secretaria de Fazenda. 
Bussiki foi aliado de Abílio 
quando os dois estiveram 
na Câmara de Vereadores, 
ambos em oposição a Ema-
nuel.

O prefeito eleito afir-
mou ainda que os partidos 
Novo e PRTB também opi-
narão em seu governo para 
a montagem do secretaria-
do, pois foram fundamen-
tais na campanha e têm 
quadros qualificados para 
ajudar na gestão.

"O partido Novo foi 
fundamental pra gente, o 
Reginaldo Teixeira, e os de-
mais, porque eles têm uma 
visão de desburocratizar a 
cidade. E então eles vão sim 

GESTÃO TÉCNICA

Abílio anuncia nomes que podem compor staff

Gabriel Soares

O Partido dos Trabalha-
dores foi oficialmente var-
rido de Mato Grosso, com 
a derrota de Lúdio Cabral 
em Cuiabá para o deputado 
federal Abílio Brunini (PL). 
A derrota do PT na capital, 
no segundo turno, marca o 
encerramento de um ciclo 
eleitoral sem vitórias para 
a sigla em todo o estado, 
sem conquistar nenhuma 
prefeitura nos 20 municí-
pios em que lançou candi-
datos. Ao final, até mesmo 
Lúdio pagou o preço pela 
grande rejeição ao PT em 
Mato Grosso, estado com 
forte viés bolsonarista.

O avanço de Lúdio ao 
segundo turno em Cuiabá 
foi uma surpresa, após su-
perar o favorito Eduardo 
Botelho (União) no primei-
ro turno, mas o apoio do ex-

-presidente Jair Bolsonaro 
a Abílio na fase final, além 
da adesão do governador 
Mauro Mendes (União), 
consolidou a derrocada do 
PT em Mato Grosso.

O PT teve candidatos a 
prefeito em 20 cidades de 
Mato Grosso: Alto Araguaia, 
Araguaiana, Arenápolis, 
Barra do Garças, Campiná-
polis, Confresa, Itanhangá, 
Juína, Mirassol D’Oeste, 
Nova Bandeirantes, Nova 
Brasilândia, Pedra Preta, 
Peixoto de Azevedo, Poco-
né, Santa Carmem, Sapezal, 
Tabaporã, Terra Nova do 
Norte, Vila Rica e Cuiabá. 
Porém, não conseguiu ven-
cer em nenhuma delas.

Com o avanço de Lúdio 
Cabral ao segundo turno 
em Cuiabá, a sigla ganhou 
um breve fôlego e estabe-
leceu uma polarização com 
Abílio Brunini, refletindo 

o embate nacional entre o 
presidente Lula e o ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro.

Com isso, a campanha 
de Lúdio se tornou crucial 
para o PT em nível nacio-
nal, para preservar ao me-
nos um reduto em Mato 
Grosso e evitar o apaga-
mento total no coração do 
agronegócio. Apesar de 
todo o esforço, a campanha 
de Lúdio não conseguiu 
mobilizar o eleitorado a 
ponto de superar a ampla 
vantagem de Abílio.

No primeiro turno, Bru-
nini obteve 39,61% dos 
votos, somando 126.944 
votos, enquanto Lúdio 
conquistou 28,32%, o 
equivalente a 90.719 vo-
tos. Botelho, presidente da 
Assembleia Legislativa e 
até então apontado como 
o principal favorito ao Pa-
lácio Alencastro, ficou em 

ESTRELA APAGADA

PT é ’varrido’ do estado com derrota de Lúdio
terceiro lugar com 27,77% 
dos votos (88.977 votos), 
sendo superado pela mobi-
lização em torno de Lúdio.

AUSÊNCIA DE VERE-
ADORES - Além do revés 
nas prefeituras, o PT tam-
bém não conseguiu eleger 
vereadores em Cuiabá. O 
único partido beneficiado 
pela aliança com a sigla foi 
o PV, integrante da Fede-
ração Brasil da Esperança, 
que elegeu três vereado-
res: Alex Rodrigues, Mario 
Nadaf e Marcus Brito Ju-
nior.

Essa configuração na 
Câmara Municipal de Cuia-
bá consolida a dificuldade 
do PT em firmar represen-
tação no estado, historica-
mente dominado por for-
ças políticas conservadoras 
e com um eleitorado forte-
mente alinhado ao agrone-
gócio e ao bolsonarismo.

PT não conseguiu fazer nenhum prefeito em MT e não 
elegeu vereadores em Cuiabá

Gilberto Leite | Estadão Mato Grosso

Ex-presidente do CRM-MT, a pediatra Lúcia Helena 
Barboza Sampaio deve assumir a Secretaria de Saúde

Divulgação

mais sorridente, demons-
trando que não estava na 
disputa para brigar, mas 
sim para apresentar o me-
lhor projeto para Cuiabá. 
Chegou a abraçar a pecha 
de ‘louco’ que os adver-
sários lhe deram, dizendo 
que é, sim, “louco por Cuia-
bá”. Em tom mais incisivo, 
repetia que poderiam lhe 
chamar de qualquer coisa, 

já que não podiam chama-
-lo de corrupto.

Arquiteto e urbanista de 
formação, Abílio apresen-
tou uma gama de projetos 
com o objetivo de transfor-
mar Cuiabá em uma ‘Smart 
City’, mais preparada para 
os desafios da atualidade. 
Isso sem deixar de lado seu 
tom crítico à atual gestão 
de Cuiabá, colocando-se 

como o único candidato a 
representar uma mudança 
verdadeira nos rumos da 
Prefeitura.

Bolsonarista raiz, Abílio 
trouxe para a campanha 
municipal o discurso con-
servador e as pautas de cos-
tumes, incluindo religião e 
aborto, para surfar na onda 
da polarização entre lulistas 
e bolsonaristas. Com forte 
apoio entre o eleitorado reli-
gioso, Abílio chegou a dizer 
que cristão de verdade não 
votaria no seu adversário, 
para defender aquele seu 
‘território ideológico’.

PERFIL DO PREFEITO 
ELEITO - Abílio Brunini, 40 
anos, nasceu em Cuiabá. É 
graduado em Arquitetura 
e Urbanismo e atuou como 
arquiteto e designer antes 
de ingressar na vida polí-
tica. Em 2016, se lançou a 
vereador na capital e con-
quistou a vaga pelo PSC. 
Disputou a Prefeitura de 
Cuiabá em 2020, quando 
terminou o primeiro tur-
no em primeiro lugar, mas 
acabou sofrendo uma vira-
da do prefeito Emanuel Pi-
nheiro (MDB) na reta final 
do segundo turno.

Abílio voltou à cena polí-
tica em 2022 e foi o segun-
do mais votado do estado 
para deputado federal, com 
87 mil votos, atrás apenas 
de Fábio Garcia (União).

participar, o PRTB, o depu-
tado estadual Faissal Calil, 
nos ajudou muito e temos 
muita coisa pra fazer. O 
Eleus Amorim, que foi can-
didato do PRTB, que nos 
ajudou muito no Distrito 
Industrial, e então vamos 
ter muito apoio", comentou 
ele.

Por fim, Abílio reforçou 
que seu staff será compos-
to por perfis técnicos e os 
currículos serão cuidado-
samente avaliados, para 
garantir que Cuiabá tenha 
os melhores especialistas 
tomando as decisões im-
portantes para a cidade.

"Não vai ser só eu a to-
mar a decisão. Quero con-
versar com os especialistas 
que elaboraram o plano de 
governo, e vamos juntas es-
ses especialistas para que 
eles possam ajudar a tomar 
essas decisões", concluiu.
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Dados do Inpe mostram que áreas não produtivas têm até 10 vezes mais focos de calor que as produtivas

Maioria dos incêndios ocorre
em áreas não produtivas de MT

CULPA NÃO É DO AGRO POLÍCIA

Focos de calor são 10 vezes mais comuns em áreas não produtivas do que em áreas 
produtivas devidamente regularizadas

Mayke Toscano/Secom-MT

Gabriel Soares

Dados do Instituto Na-
cional de Pesquisas Espa-
ciais (Inpe), analisados pelo 
Corpo de Bombeiros de 
Mato Grosso, revelam que 
a maioria dos incêndios 
florestais registrados este 
ano ocorreu em áreas não 
produtivas ou proprieda-
des irregulares, enquanto 
regiões rurais produtivas e 
regularizadas tiveram um 
número significativamente 
menor de focos. Segundo 
o levantamento, as áreas 
sem uso produtivo, que 
correspondem a 23,4% do 
território monitorado, re-
gistraram uma média de 
10,6 focos de calor por 
100 km², em contraste com 
os 0,9 focos por 100 km² 
observados em áreas agrí-
colas regularizadas.

Essas informações fo-
ram apresentadas pelo 
Comandante do Corpo de 
Bombeiros de Mato Gros-
so, Coronel Flávio Gledson 

Vieira Bezerra, durante 
reunião com lideranças do 
setor produtivo do estado. 
Ele destacou que os produ-
tores rurais, frequentemen-
te acusados de contribuí-
rem para os incêndios, têm 
sido na verdade aliados no 
combate ao fogo, inclusive 
cedendo recursos e equipa-
mentos para as operações 
nas áreas rurais. 

“Os produtores são 
grandes parceiros do Go-
verno do Estado nessa 
questão”, afirmou o Coronel 
Bezerra, enfatizando que os 
dados mostram que as áre-
as com menor incidência de 
incêndios são justamente 
as mantidas por produto-
res. “Não tem lógica colocar 
fogo na própria casa, de 
onde você tira o sustento 
da sua família”, disse.

Além das áreas não pro-
dutivas, os números são 
preocupantes em regiões 
como assentamentos rurais 
e unidades de conservação. 
Os assentamentos, que 

ocupam apenas 0,3% do 
território estadual, regis-
traram uma média de 7,4 
focos de calor por 100 km². 
As unidades de conserva-
ção também apresentaram 
um índice elevado, com 6,6 
focos de calor por 100 km², 
enquanto as terras indíge-
nas mostraram uma média 
de 6,1 focos.

Lideranças do agrone-
gócio reforçam a importân-
cia dos produtores no com-
bate e na prevenção dos 
incêndios. Segundo o pre-
sidente do Fórum Agro MT, 
Itamar Canossa, os produ-
tores investem em plane-
jamento e equipamentos 
para combater os focos 
desde o início, ajudando a 
minimizar o impacto das 
queimadas. 

“A preocupação com os 
incêndios é contínua, e os 
produtores, por meio de in-
vestimentos e equipamen-
tos, se dedicam à preven-
ção. Sem essa preocupação 
e parceria com o poder 

Igor Guilherme

Um jovem, de 23 anos, 
foi vítima de dois crimino-
sos do Comando Vermelho 
e quase foi executado a ti-
ros durante a madrugada 
de segunda-feira (28) em 
Tangará da Serra. A vítima 
foi sequestrada pelos cri-
minosos e levada em um 
carro branco até um ma-
tagal aonde ambos iriam 
matá-la. O rapaz ainda con-
ta que entrou em luta cor-
poral com os criminosos 
no momento da execução. 
Apesar da reação, o rapaz 
foi alvejado com vários dis-
paros e ferido, foi localiza-
do enquanto pedia socorro.

Conforme informações 
do boletim de ocorrência, 
a vítima ainda estava cons-
ciente quando os policiais a 
encontraram. Em relato, o 
jovem denunciou que havia 

sido vítima de dois crimino-
sos do Comando Vermelho 
e que eles fugiram após a 
tentativa de execução. Aos 
policiais, a vítima repassou 
os nomes dos suspeitos e 
suas características físicas. 
Segundo a vítima, um dos 
bandidos possuía uma ta-
tuagem logo abaixo do olho 
enquanto o outro tinha uma 
no braço. Os policiais mos-
traram fotos dos possíveis 
suspeitos do crime e o rapaz 
confirmou serem eles.

Após isso, o Serviço de 
Atendimento Móvel de Ur-
gência (Samu) esteve no 
local e levou o rapaz até o 
hospital. Seu estado de saú-
de não foi revelado.

De posse das caracte-
rísticas dos suspeitos, os 
policiais saíram em caçada, 
mas não localizaram nin-
guém.

O caso é investigado.

TRIBUNAL DO CRIME
Jovem é levado para mata
e quase é morto pelo CV

público, a situação poderia 
ser muito pior”, pontuou 
Canossa.

PECUÁRIA COMO PRE-
VENÇÃO - Para o deputado 
estadual Carlos Avallone, 
membro da Frente Parla-
mentar da Agropecuária de 
Mato Grosso (FPA-MT), a 
ocupação do Pantanal com 
pecuária extensiva é uma 
medida importante para 
prevenir incêndios na re-
gião. Segundo ele, a prática, 
conhecida como “boi bom-
beiro”, permite que o gado 
ajude a controlar a vegeta-
ção, diminuindo o acúmulo 
de matéria orgânica seca 
que pode se transformar 
em combustível para o fogo. 

“Uma terra pode levar 
até 10 anos para se recupe-
rar de um grande incêndio, 
então o produtor é o mais 
interessado em proteger 
essa área”, argumentou 
Avallone, enfatizando que 
os esforços do setor rural 
visam justamente preser-
var o meio ambiente.

O deputado estadual 
Dilmar Dal Bosco, coorde-
nador geral da FPA-MT, 
complementou destacando 
a necessidade de diálogo 
constante com as autorida-
des para aprimorar as es-
tratégias de prevenção.

“O Estado está inves-
tindo em tecnologia para 
identificar rapidamente os 
responsáveis por incêndios 
criminosos, e estamos em 
parceria com a Assembleia 
Legislativa e a Comissão de 
Meio Ambiente para desen-
volver novas ações de pre-
venção”, afirmou.

Os dados apresentados 
pelo Corpo de Bombeiros 
reforçam o papel do setor 
produtivo na preservação 
ambiental e no combate 
às queimadas, desmistifi-
cando a narrativa de que o 
agronegócio é o principal 
responsável pelos incên-
dios florestais em Mato 
Grosso.

*Com assessoria

Igor Guilherme

Um jovem, de 21 anos e 
membro do Comando Ver-
melho, quase foi assassina-
do por criminosos de uma 
facção rival durante a tarde 
de domingo (27), no bairro 
Lavapés, em Cáceres (217 
km de Cuiabá). O rapaz es-
tava na porta de casa quan-
do os dois atiradores passa-
rem em uma moto, deram 
uma volta no quarteirão 
e já retornaram atirando. 
O rapaz conseguiu fugir e 
ninguém foi preso.

Conforme informações 
do boletim de ocorrência, a 
vítima, assim que percebeu 
que os suspeitos estavam 
vindo de moto na sua dire-

ção, correu para dentro de 
casa. Durante a fuga, os cri-
minosos abriram fogo na 
direção da casa.

A vítima pulou o muro 
para a casa da vizinha e 
conseguiu despistar os cri-
minosos.

A Polícia foi acionada e 
aos agentes, o homem con-
tou conhecer os atiradores 
e denunciou que eles eram 
membros de uma facção 
rival.

Os policiais fizeram 
buscas no local, mas não 
conseguiram localizar ne-
nhuma capsula de munição 
deflagrada.

O caso foi registrado na 
Polícia Civil e o caso será 
investigado.

GUERRA DE FACÇÕES
Faccionados metralham casa
para matar membro de facção

Maiara Max

Um idoso de 70 anos foi 
ameaçado com uma foice 
por uma jovem de 22, após 
ela insistir para o idoso fa-
zer programa com ela, e ele 
recusar. O crime ocorreu na 
manhã de domingo, 27 de 
outubro, em São Pedro da 
Cipa (130 km de Cuiabá).

Indignada com a recu-
sa da vítima, a suspeita 
teve um surto, entrou na 
residência dele e destruiu 
vários móveis, pegou uma 
foice e ameaçava matá-lo.

De acordo com o bole-
tim de ocorrência, popu-

lares acionaram a Polícia 
Militar, pois no local esta-
ria havendo uma briga. Ao 
chegarem na residência, a 
suspeita estava com a foice 
na mão, e acatou de imedia-
to as ordens dos policiais, 
soltando o objeto.

O idoso conseguiu fugir 
e ficou esperando em fren-
te à sua residência a chega-
da dos policiais.

A suspeita foi encami-
nhada para a delegacia 
com algumas lesões oca-
sionadas no momento do 
surto.

O caso segue investiga-
do pela Polícia Civil.

FOGOSA & PERIGOSA
Idoso quase é morto por
recusar sexo com novinha

RESTAURAÇÃO FINALIZADA

Governo conclui a Estrada do Moinho
Da redação

A Secretaria de Estado 
de Infraestrutura e Logísti-
ca (Sinfra) concluiu a recu-
peração do asfalto da Ave-
nida Archimedes Pereira 
Lima, a Estrada do Moinho, 
em Cuiabá. As obras foram 
realizadas em uma exten-
são de 4,5 quilômetros, 
entre a rotatória do bairro 
Boa Esperança e o início da 
trincheira do Complexo Vi-
ário do Tijucal.

O valor investido na 
obra foi de R$ 17,6 mi-
lhões. Além da reconstru-
ção das pistas, também fo-
ram executadas melhorias 
na ciclovia do local. Restam 
apenas algumas pequenas 
modificações a serem reali-
zadas para que a obra seja 
100% entregue.

A duplicação da Ave-
nida Archimedes Pereira 
Lima foi planejada den-
tro do pacote de obras da 
Copa do Mundo de 2014. 
No entanto, a obra não 
foi totalmente concluída e 
apresentou diversos pro-
blemas no pavimento, logo 
que começou a ser utiliza-
da pela população.

A partir de 2019, a atu-
al gestão estadual estabe-
leceu uma série de tratati-
vas para tentar solucionar 
a questão com a empresa 
responsável. Como isso 

não foi possível, o contrato 
foi rescindido em junho de 
2021 e a Sinfra iniciou o 
processo para realizar uma 
nova licitação.

O secretário de Infra-
estrutura, Marcelo de Oli-
veira, explicou que entre 
os problemas encontrados 
estavam o afundamento da 
pista, por conta da falta de 
resistência da base e sub-
-base, drenagem mal exe-
cutada e capa asfáltica de 
má qualidade.

Além da reconstrução das pistas, também foram executadas melhorias na ciclovia do local

Divulgação/Secom-MT

Igor Guilherme

Uma adolescente, de 
16 anos, foi torturada por 
seis membros do Comando 
Vermelho após não saber o 
paradeiro do seu ex-namo-
rado e de diversos outros 
amigos, que seriam de uma 
facção rival. O caso foi re-
gistrado em Cáceres (217 
km de Cuiabá), na manhã 
de domingo (27). A vítima 
foi agredida com coronha-
das e queimada com pon-
tas de cigarro.

Conforme informações 
do boletim de ocorrência, 
a vítima estava sentada em 

uma calçada quando os cri-
minosos chegaram em um 
carro escuro.

Armados, o bando obri-
gou a vítima a entrar no 
carro e sob ameaças tentou 
obrigá-la a revelar o para-
deiro do ex-namorado, vul-
go “Gordinho” e de amigos, 
conhecidos como “Anjo Ne-
gro”, “Capeta” e outros.

A jovem não soube reve-
lar o paradeiro dos amigos 
e, após ser torturada, foi li-
berada pelos criminosos.

A Polícia Militar foi acio-
nada e a jovem hospitaliza-
da. Ninguém foi preso e o 
caso será investigado.

VIOLÊNCIA SEM FIM
Adolescente é torturada por
facção para delatar namorado

“Foi feito um grande tra-
balho para resolver todas 
as patologias que foram 
identificadas nessa aveni-
da. Essa é outra obra que 
estava paralisada e que a 
atual gestão trabalhou ati-
vamente para que pudesse 
ser concluída”, afirmou.

O secretário-adjunto de 
Obras Especiais da Sinfra, 
Isaac Nascimento Filho, ob-
servou que o trabalho foi 
ainda maior do que o pre-
visto e a avenida precisou 

ser praticamente recons-
truída, com novas bases e 
sistemas de drenagem.

“Quando começamos a 
fazer a obra e abrimos a 
avenida, encontramos tre-
chos em que foram coloca-
dos canos para drenagem 
que não tinham nenhuma 
saída, ou seja, não levavam 
a água para lugar nenhum. 
Foi um trabalho muito 
maior do que o que ini-
cialmente seria realizado”, 
disse.
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RESUMO DE 
NOVELAS

Os resumos dos capítulos de todas 
as novelas são de responsabilidade 

de cada emissora. 
Os capítulos que vão ao ar estão 

sujeitos a eventuais reedições

MANIA DE VOCÊ
Globo – 21h15

Terça - Cristiano e Michele conse-
guem se esconder dos policiais. Luma 
tenta obter informações sobre Mércia 
através de Nahum. Tomás surpreen-
de a família ao oficializar seu namoro 
com Evelyn. Diana incentiva Fátima a 
flertar com um rapaz que demonstrou 
interesse pela amiga. Diante das difi-
culdades das ruas, Michele e Cristia-
no decidem trabalhar no restaurante 
de Yuri. Mavi revela seu desespero a 
Nahum por ter virado refém de Mércia. 
Luma avisa a Rudá que se aproximará 
de Mércia para conseguir uma pista 
da filmagem do assassinato de Moli-
na. Nahum não consegue convencer 
Mércia a parar de perseguir Mavi. Mavi 
descobre que Mércia faz doações ao 
abrigo Carmelitas, onde morou, e con-
clui que o cúmplice da mãe tem algu-
ma relação com a casa de acolhimen-
to. Mavi chega ao abrigo Carmelitas e 
é recebido por uma das freiras.

NO RANCHO FUNDO
Globo – 18h15

Terça - Artur e Quinota dedu-
zem que Elias esteve na Gruta Azul. 
Corina Castelo e Rafaela invadem 
a loja de Tia Salete, e sabotam o 
material da costureira. Todos vão 
ao suposto velório de Primo Cícero. 
Esperança termina o relacionamen-
to com Jordão Nicácio. Timbó e Seu 
Tico Leonel seguem Jordão Nicácio. 
Elias surpreende Benvinda com sua 
escola pronta. Nivalda e Sabá Bodó 
pensam em lucrar com a morte de 
Primo Cícero. Aldenor conhece Xa-
viera. Xaviera furta Romera, a assis-
tente virtual de Sabá Bodó. Seu Tico 
Leonel e Timbó descobrem que foi 
Jordão Nicácio quem atirou contra 
Primo Cícero, e Zefa Leonel ques-
tiona sobre o mandante do atentado. 
Artur confronta Elias.

VOLTA POR CIMA
Globo – 19h15

Terça - Osmar se surpreende 
com a presença de Joyce. Jô finge 
não conhecer Joyce. Jão convence 
Edson a liberar o ônibus com a ima-
gem da campanha. Moreira briga 
com Chico. Joyce e Osmar falam 
sobre o passado. Violeta negocia 
com contraventores. Osmar pensa 
em Joyce. Edson discute com Ro-
sana. Edson mostra o último vídeo 
de Lindomar para Jão. Cida e Sid-
ney se beijam. Chico culpa o padre 
pelo fim de seu noivado. Tati procura 
Osmar, e Violeta finge gostar da pre-
sença da moça. Jão mostra o vídeo 
de Lindomar para Madalena, que 
questiona sobre o bilhete de loteria 
comprado pelo pai.

Os resumos dos 
capítulos de todas as novelas 
são de responsabilidade de 

cada emissora - Os capítulos 
que vão ao ar estão sujeitos a 

eventuais reedições.

A CAVERNA ENCANTADA
SBT – 20h45

Terça - Pilar diz a Gabriel que 
vai lutar para ele voltar a trabalhar 
no colégio. Isadora passa o final de 
semana com Shirley e Wanda, a du-
pla de detetive discute para agradar 
a menina. Cristina comenta com Pi-
lar que ela precisa ser sincera com 
o que sente em relação a Gabriel. 
MC Normaliza e DJ Elok fazem seu 
primeiro show. Nos bastidores, a fã 
Sossô Perigosa [Polly Marinho] afir-
ma a Norma que é obcecada por ela; 
assustada, Norma expulsa Sossô 
Perigosa. Lavínia fica com medo de 
assombrações e toma um susto com 
Elisa. Fafá declara a Gabriel que ele 
não pode sair do colégio especial-
mente pela paixão que tem por Pilar.

JORNAL ESTADÃO MATO GROSSO
CUIABÁ-MT, TERÇA-FEIRA, 29 de OUTUBRO de 2024

PG 6 - ESPORTES
www.estadaomatogrosso.com.br

Reprodução/Instagram

Único atleta de MT na competição, Felipe conquistou a vaga após ficar no pódio do 
Campeonato Brasileiro de Karatê

Atleta de 11 anos leva MT ao Japão
JOVEM PROMESSA

Da redação

O atleta mato-grossen-
se Felipe Destro Fonseca, 
de apenas 11 anos, fez 
parte da delegação que re-
presenta o Brasil no Cam-
peonato Mundial de Kara-
tê, realizado na sexta-feira 
(25.10), no Japão. 

O esportista, que é bol-
sista do programa Olim-
pus do Governo de Mato 
Grosso há dois anos, con-
tou também com o apoio 
da Secretaria de Estado de 
Cultura, Esporte e Lazer 
(Secel) para a viagem.

Para o pai de Felipe, 
Ronnie Fonseca, a bolsa 
do programa Olimpus ser-
viu como incentivo e moti-
vação durante a caminha-
da do atleta. “Ele recebeu 
a bolsa atleta infantil nos 
últimos dois anos e, por 
isso, sempre lembrava do 
compromisso de apresen-
tar bons resultados”, con-
tou.

Único atleta de Mato 
Grosso na competição, 
Felipe conquistou a vaga 
por ter ficado nas três 

primeiras colocações no 
Campeonato Brasileiro 
de Karatê JKA, que ocor-
reu no mês de junho, em 
Brasília (DF). No Japão, 
ele competiu nas técni-
cas Kata e Kumite de sua 
faixa etária. Ele não con-
quistou medalhas, mas 
apresentou uma boa per-
formance na competição.

“O nível desse mundial 
é altíssimo. Analisando 
o contexto geral, ele foi 
muito bem na competi-
ção, venceu algumas lu-
tas e representou com 
grandeza nosso Estado 
e nosso País”, expressou 
Ronnie.

A delegação brasileira 
no campeonato mundial 
foi formada por adultos 
da categoria principal e 
master, atletas infantis de 
9 a 12 anos, e por jovens 
de 13 a 21 anos.

Promovida por uma 
das mais antigas orga-
nizações de Karatê Sho-
tokan do mundo, a Japan 
Karate Association (JKA), 
a competição aconteceu 
no tradicional ginásio 

Takasaki, na cidade do 
mesmo nome, no Japão.

“O apoio do Gover-
no do Estado foi funda-
mental para que Felipe 

estivesse representando 
Mato Grosso e o Brasil 
nessa importante com-
petição. Agradeço ao se-
cretário David Moura e a 

toda equipe da Secel, que 
têm investido fortemen-
te nos atletas de nosso 
Estado”, conclui o pai de 
Felipe.

Igor Santos/ABr

A seleção brasileira 
feminina de futebol ficou 
no empate com a Colôm-
bia em 1 a 1, em amis-
toso realizado neste sá-
bado (26), em Cariacica, 
no Espírito Santo, e que 
contou com a transmis-
são da TV Brasil. A parti-
da foi a primeira da equi-
pe depois da conquista 
da medalha de prata 
nos Jogos Olímpicos de 
Paris, em agosto. Cata-
lina Usme fez o gol das 
colombianas e Tarciane 

igualou para o Brasil.
O estádio Kleber An-

drade recebeu grande 
público para dar as bo-
as-vindas às jogadoras 
brasileiras. Entre as 26 
atletas convocadas pelo 
técnico Arthur Elias, 14 
não estiveram na campa-
nha olímpica recente.

A torcida sofreu um sus-
to logo aos 5 minutos. Ca-
taline Usme roubou a bola 
na defesa brasileira, chu-
tou de longe e contou com 
um desvio em Lauren para 
marcar. A goleira Lorena 
não teve chances de defesa.

No primeiro tempo, o 
Brasil criou boas chances 
de empatar, inclusive com 
duas bolas na trave, mas 
também cedeu oportuni-
dades às colombianas.

Na segunda etapa, após 
cinco mudanças de Arthur 
Elias, o gol de empate saiu 
aos 29. Na cobrança de 
escanteio pelo lado direi-
to, Tarciane se abaixou 
para cabecear e vencer a 
goleira adversária.

A seleção ainda criou 
boas chances, inclusive 
quase marcou em uma 
bola desviada pela defe-

SELEÇÃO FEMININA

Brasil empata no 1º jogo após prata olímpica
sa colombiana contra o 
próprio gol, mas acabou 
ficando mesmo no em-
pate.

Com o resultado, o Bra-
sil mantém uma invenci-
bilidade histórica contra 
a Colômbia: são dez vitó-

rias e dois empates em 12 
confrontos entre as sele-
ções. O 13º duelo já tem 
data e local: na terça-feira 
(29) as equipes voltam a 
se enfrentar em Cariacica, 
às 19h, com transmissão 
da TV Brasil.
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ATÉ 30% DE ECONOMIA

NA SUA CONTA DE ENERGIA100%
DE DESCONTO
NA ADESÃO DE NOVOS PLANOS

TELEMEDICINA
SEM CUSTOS PARA CONSULTAS

PARA TODA FAMÍLIA

SEGURO DE VIDA
DE ATÉ R$10.000,00 PARA TÍTULAR

SEGURO FUNERAL
NACIONAL FAMILIAR

CONVÊNIO COM

MÉDICOS, DENTISTAS

E FARMÁCIAS

R$49,90
PAGUE SOMENTE A MENSALIDADE

E GARANTA PARA SUA FAMÍLIA TODOS

NOSSOS BENEFÍCIOS E VANTAGENS

MAIS INFORMAÇÕES

WWW.BR5BENEFICIOS.COM.BR

Fale agora com

nossos especialistas

SEM INTALAÇÕES

SEM GASTOS

SEM OBRAS

ECONOMIA

DIRETO NA SUA

CONTA DE LUZ

R$100,00
ADESÃO
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Dizza Sander e sua amiga, a empresária Célia Melo, que ganhou 
festa surpresa dos amigos e colabores do seu Mirante das Águas. 

A festa foi linda!
Cerimonialista Menotti Griggi com o casal Vanessa Bevilaqua, já de 

novo look praia para a festa, e o feliz Steves Vastay

O bancário Diego Sousa, grande aniversariante da 
semana recebe os cumprimentos da coluna

Durante o lançamento da BYD SHARK: Alex Minas, Alexandre Baldy, Rogério Branquinho, 
Thalisson Leite e Henri Karam

Com as eleições 
presidenciais se 
aproximando, 
a Ordem dos 
Advogados 

do Brasil vem 
movimentando o 
cenário nacional. 

Uma das novidades 
é a renomada 

advogada 
Tatiane Barros 
Ramalho, que 

aceitou o convite 
do candidato a 

presidência da OAB 
de MT Pedro Paulo 
para ocupar o cargo 

de Conselheira 
Federal Titular 
pela chapa 2, 

função que tem a 
representatividade 

a nível nacional 
em Brasília. Se 

eleita for, ela será 
uma voz ativa 
nas principais 

pautas e decisões 
nacionais da classe 
dos advogados no 

Brasil

ESTILO



A jornalista Dalva 
Costa está muito feliz 
com a estreia do seu 
programa de TV. Ela vai 
entrevistar personalida-
des da nossa socieda-
de e dividir seu amplo 
conhecimento com os 
telespectadores. Já é 
um sucesso na TV Mato 
Grosso!

Leida Vasconcelos 
estava belíssima no lan-
çamento da Casa Cor 
Mato Grosso e comemo-
rando o investimento 
de grandes marcas que 
apostaram na mostra 
que divulga o que há de 
melhor em arquitetura e 
design no país.

A empresária Denise 
Gomes promete movi-
mentar o Várzea Grande 
Shopping, no próximo 
dia 09, com o aniversá-
rio de 01 ano do Boteco 
065. Vai ter atração na-
cional!




DESTINATION WEDDING
Os destination weddings estão em alta, permitindo que casais celebrem seu amor 

em cenários deslumbrantes e personalizados. Com locais como praias e vinícolas, esses 
casamentos oferecem uma experiência intimista e memorável. No entanto, exigem pla-
nejamento cuidadoso, tornando essencial o auxílio de organizadores especializados.

NA BAND
O Programa Estilo estreou na tela da Band Mato Grosso e já está fazendo o maior 

sucesso. Iniciamos com matérias realizadas no Rio Grande do Sul, através da Rota do 
Cooperativismo do Sicredi Sudoeste, com toda arte visual nova e muitas novidades. 
Fiquem de olho no canal 15.1 HD de segunda a sexta-feira às 13h.

CASAMENTO DOS SONHOS
O casal Steves Vastay e Vanessa Bevilaqua selou seu amor ao dizer o “sim” no lu-

xuoso Resort Grand Palladium Imbassaí, na Bahia. A celebração foi o resultado de 
meses de preparação e contou com três festas memoráveis: um luau, uma animada 
festa na piscina e a cerimônia o� cial, que terminou com uma grande festa na praia 
ao pôr do sol e noite adentro. O evento foi elaborado com maestria pelo renomado 
produtor e cerimonialista Menotti Griggi.

CASA COR MT
A avant-premiére da CASACOR Mato Grosso 2024 aconteceu no último domingo 

e foi um sucesso! A mostra abre hoje para a visitação do público, que vai se encan-
tar com ambientes lindos e muita tecnologia. De 29 de outubro a 08 de dezembro, a 
maior mostra do setor nas américas ocupará um amplo espaço anexo à Arena Panta-
nal, revitalizando uma área que fora preparada para a Copa do Mundo de 2014 e que, 
uma década depois, será ressigni� cada para eventos culturais e sociais.


